l'était par nature et par éducation. Néanmoins la note austère y domine. Just de Bretenières n'écrit jamais pour seulement satisfaire aux convenances; sa visible préoccupation est toujours de faire partager l'esprit de parfait détachement qui l'anime. Bien peu ont entendu comme lui le mot d'ordre des vrais disciples: « Si quelqu'un veut venir après moi, qu'il se renonce! »

... Votre livre, mon cher ami, est appelé, je le crois, à faire beaucoup de bien, particulièrement à toute la jeunesse de mon bien-aimé diocèse: jeunesse du monde et jeunesse des séminaires, en mettant sous les yeux de tous le fidèle portrait d'un modèle, j'entends de quelqu'un qui s'est montré si intrépide contre le pire des fléaux, la médiocrité et la mollesse. Il n'est pas possible que la vue des exemples que nous a laissés Just de Bretenières ne nous détermine pas à nous dire: Quod iste..., cur non ego?

Recevez, mon cher ami, avec mes félicitations pour votre beau travail, l'assurance de ma paternelle affection en Notre-Seigneur Jésus-Christ. † PIERRE,

Evêque de Dijon.

